



ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE  
SECRETARIAT GÉNÉRAL



N° 25 - octobre 2010

Cher(e) lecteur/lectrice de [Libre à vous](#),

Vous lirez ci-dessous les informations récentes sur des dossiers susceptibles d'intéresser les responsables de l'Enseignement catholique aux différents niveaux de l'institution. Pour rappel, les anciens numéros de [Libre à vous](#) sont toujours [accessibles](#).

### Abus sexuels

Dans un [communiqué](#) du 14 septembre dernier, le SeGEC a fermement condamné les cas d'abus sexuels récemment divulgués et a rappelé les initiatives qu'il a formalisées à l'intention des Pouvoirs organisateurs depuis 1997.

### Directeurs du fondamental

Les écoles fondamentales ont reçu, fin septembre dernier, une circulaire qui instaure un nouveau système de signalement des absents et des faits de violence au sein de l'école. Le président du Collège des directeurs, Jean-Pierre MERVEILLE, a tenu à [dénoncer](#) dans la [presse](#) la charge administrative supplémentaire que cette circulaire impose. Par ailleurs, le groupe [ECOLO](#) au Parlement de la Communauté française a rappelé qu'en matière de simplification administrative et d'aide aux directions, plusieurs pistes devaient être exploitées.

### Tripartite

Alors que s'annoncent de nouvelles négociations sectorielles, les Pouvoirs organisateurs subventionnés (SeGEC, CPEONS, CECP, FELSI) ont écrit – en [juin](#) et en [septembre](#) – à la Ministre Marie-Dominique SIMONET pour lui rappeler l'engagement du gouvernement à les associer dorénavant à la négociation des accords sectoriels. Les PO subventionnés seront reçus par la Ministre ce 18 octobre. Entretemps, le gouvernement de la Communauté française a [approuvé](#) en première lecture – première étape du parcours législatif – un projet de décret en la matière.

### Inscriptions

En ce début du mois d'octobre, une enquête est lancée dans tous les établissements catholiques de l'enseignement fondamental et secondaire, pour évaluer les effets du décret et les problèmes qu'il a soit résolus, soit posés.

### Stagiaires

L'incertitude qui planait sur la prise en charge des frais des [examens médicaux](#) concernant les stagiaires est maintenant levée.

## Bâtiments scolaires

Le défi de l'enseignement bruxellois pour les prochaines années est bien connu en raison de l'explosion démographique que connaît la capitale. Invité à une concertation par le cabinet du Ministre Jean-Marc NOLLET, le SeGEC lui a fait part de ses [observations](#). Par ailleurs, pour l'enseignement catholique, le gouvernement de la Communauté française a décidé d'affecter les moyens disponibles par le biais du fonds de garantie et du programme prioritaire de travaux (PPT). Enfin, lors d'une rencontre avec le Ministre-Président de la Région bruxelloise, Charles PICQUE, le SeGEC a indiqué que 30% des projets actuellement inscrits au fonds de garantie concernent la région bruxelloise.

## Transport scolaire dans l'enseignement spécialisé

Au mois de mai, le SeGEC tirait la sonnette d'alarme à propos du transport scolaire des enfants de l'enseignement spécialisé. Une [étude](#) montrait que le temps de parcours de 12,5% de ces bénéficiaires était supérieur à 3h par jour. Tout dernièrement, le Délégué général aux Droits de l'Enfant et le Centre pour l'égalité des chances ont également exprimé leur inquiétude. Ils dénoncent des atteintes à leur intégrité physique et psychique. Il pointe des violations de la Convention des Droits de l'enfant. Le Délégué et le Centre formulent une série de recommandations. Ils plaident pour une réorganisation de circuits avec des bus de moindre taille. Une durée maximale de temps de parcours devrait être fixée par décret. Ils souhaitent aussi que le nouveau contrat de gestion des TEC, qui sera négocié prochainement, inclue des critères qualitatifs. Le SeGEC avait déjà formulé cette [demande](#). En ce début octobre, le Ministre Philippe HENRY a [annoncé](#) qu'il débloquait une somme de 500 000€ pour créer 8 nouveaux circuits de ramassage après la Toussaint.

## Journée d'étude: le SeGEC et les évolutions sociopolitiques

L'[intervention](#) d'Étienne MICHEL, Directeur général du SeGEC, lors de la dernière journée d'étude du 28 avril 2010, tentait de répondre aux questions suivantes: comment le SeGEC analyse-t-il les évolutions historiques, les mutations sociopolitiques de notre pays? Comment prend-il sa place dans ce monde en mutation? Comment assume-t-il son rôle de fédération de Pouvoirs organisateurs, chargée notamment de la représentation auprès des pouvoirs publics? La retranscription de cette intervention est maintenant [disponible](#).

## Formations Pouvoirs organisateurs (PO)

Les prochaines formations pour les membres des PO ont lieu le samedi 23 octobre prochain, de 9h30 à 12h30, à Louvain-la-Neuve. Deux thèmes: fonctionnement des CA et des AG, responsabilité des membres d'ASBL (par Nathalie DASNOY, conseillère au service juridique du SeGEC), et sens de l'école chrétienne (par Marthe MAHIEU, formatrice d'enseignants et présidente de PO). Ces formations sont offertes par le SeGEC et ouvertes à tous les membres des AG et CA des ASBL PO. Il est encore temps de vous y [inscrire](#)!

## Enseignement supérieur artistique: des écarts renforcés

La Communauté française vient d'adopter une série de mesures qui visent à réduire le cout des inscriptions dans l'enseignement supérieur. Le 17 septembre dernier, le SEGEC a [réclamé](#) une poursuite des efforts pour l'enseignement artistique. 65% des étudiants inscrits dans cette forme d'enseignement le sont dans son réseau. Mais les moyens de fonctionnement qui lui sont accordés sont nettement inférieurs à ceux des écoles organisées directement par la Communauté française. Ces inégalités de financement contraignent certaines Écoles Supérieures des Arts à demander aux étudiants de s'acquitter de frais supplémentaires parfois importants. Le ministre Jean-Claude MARCOURT a [déclaré](#) ne pas être fermé à la discussion, mais rappelle que la situation budgétaire de la Communauté française est particulièrement difficile.

## Enseignement de promotion sociale

Le 5 octobre dernier, la [Fédération de l'Enseignement de Promotion Sociale Catholique](#) (FEProSoC) organisait une conférence-débat à l'occasion de sa rentrée académique. En présence de Mme la Ministre Marie-Dominique SIMONET, et après un accueil par Gérard BOUILLOT, Secrétaire général de la FEProSoC, Daniel FAULX, responsable de l'Unité d'Apprentissage et de Formation continue des Adultes (UAFA) de l'Université de Liège, s'est exprimé sur le thème "Enseigner à des adultes, un métier particulier?". Vous trouverez un aperçu de cette intéressante conférence dans un prochain numéro d'entrées

libres, ainsi que sur notre site.

## Des emplois et des candidats

Un rappel utile: le site de l'Enseignement catholique offre la possibilité aux Pouvoirs organisateurs et aux directions d'y déposer leurs [offres d'emploi](#). Parallèlement, les candidats à un emploi dans l'enseignement catholique peuvent y déposer leur candidature. Les offres d'emploi sont [accessibles](#) à tous, mais les candidatures ne sont accessibles que via un identifiant et un mot de passe distribué aux directions; ceux-ci sont aussi indispensables pour encoder les offres. Pour les (re)demande: [informatique@segec.be](mailto:informatique@segec.be)

## Université d'été 2010

L'Université d'été du SeGEC, qui avait pour thème "Comment faire une bonne école?", s'est déroulée le 20 août dernier à Louvain-la-Neuve. Le public nombreux a notamment pu y entendre les conférences de deux orateurs: Daniel GAYET, docteur en sciences humaines et sociales, et le linguiste Bruno GERMAIN. Toutes les traces écrites et audiovisuelles de cette journée, dont les vidéos des deux conférences, ainsi qu'une interview de Daniel GAYET sont maintenant [disponibles](#).

## Enseignement spécialisé

Cette année, l'enseignement spécialisé fête ses [40 ans](#). Le SeGEC a célébré cet anniversaire le 12 octobre à La Marlagne, en présence de la Ministre de l'enseignement obligatoire, Marie-Dominique SIMONET. Marcel CROCHET, ancien recteur de l'UCL, y a prononcé une conférence sur le thème: "L'enseignement spécialisé: enjeux et fondements". La pièce "Niets" a également été présentée; elle raconte l'histoire de Ben, adolescent autiste léger, aux prises avec notre monde, avec lui-même. Vous pouvez [gagner](#) des places pour assister à ce spectacle au théâtre de Poche à Bruxelles. Les traces de la journée seront bientôt disponibles.

## Questions parlementaires

Ci-dessous, vous lirez les questions/réponses parlementaires dont la retranscription a été récemment mise en ligne.

### **Commission de l'Éducation – séance du 6 juillet 2010**

Question de Marc ELSEN (CDH) relative au [rapprochement](#) entre CPMS et le SPSE: p. 7.

### **Commission de l'enseignement supérieur – séance du 28 septembre 2010**

Interpellation de Chantal BERTOUILLE (MR) relative au [décret non résidents](#) et ses conséquences en Communauté française: p. 3.

Question de Sybille de COSTER-BAUCHAU (MR) relative à la [gratuité](#) de l'accès aux études supérieures et des notes de cours: p. 10.

### **Séance plénière du Parlement – séance du 23 septembre 2010**

Questions de Gilles MOUYARD (MR), Olivier SAINT-AMAND (ECOLO) et Joëlle KAPOMPOLE (PS) relatives à la [circulaire de rentrée 3308](#) du 20 septembre 2010: pp. 10-11.

Question de Marc ELSEN (CDH) relative à la déclaration du Ministre MARCOURT (PS) concernant la [régionalisation](#) de l'enseignement supérieur: p. 12.

Question de Michel de LAMOTTE (CDH) relative aux [pôles](#) dans l'enseignement supérieur: p. 14.

Interpellation d'Hervé JAMAR (MR) relative au [partenariat public-privé](#): p. 31.

Interpellation de Willy BORSUS (MR) relative à la [mixité](#) à l'école: p. 37.

Interpellation de Françoise BERTIEAUX (MR) relative aux [inscriptions](#) en 1<sup>re</sup> année secondaire: p.41.

Interpellation de Mohamed DAÏF (PS) relative au [décret "Inscriptions"](#): p. 41.

Interpellation d'Yves REINKIN (ECOLO) relative à l'[encadrement différencié](#): p. 46.

### **Commission de l'éducation – séance du 28 septembre 2010 (matin)**

Interpellation de Françoise SCHEPMANS (MR) relative à la [pression démographique](#) et à la situation de l'enseignement en Région Bruxelloise: p. 3.

Interpellation de Caroline PERSOONS (MR) relative à [Bruxelles](#), au manque d'écoles, aux évolutions démographiques et au suivi des études: p. 3.

### **Commission de l'éducation – séance du 28 septembre 2010 (après-midi)**

Question d'Yves REINKIN (ECOLO) relative à l'[interfaçage](#) de l'application PRIMVER au service des directions d'écoles fondamentales: p. 4.

Interpellation de Caroline DESIR (PS) relative à la [réforme](#) du premier degré de l'enseignement secondaire et à la situation des classes de première complémentaire: p. 5.

Question d'Olivier SAINT-AMAND (ECOLO) relative à [l'aide aux directions](#) du fondamental: p. 16.

Question de Barbara TRACHTE (ECOLO) relative à certaines [modalités](#) d'application de l'AGCF du 14 mai 2009 portant sur la revalorisation de certains membres du personnel de l'enseignement porteurs d'un diplôme d'AESS: p. 19.

Question de Philippe DODRIMONT (MR) relative au [retard](#) des informations données aux pouvoirs organisateurs des écoles recevant des aides complémentaires: p. 23.

Question de Julie de GROOTE (CDH) relative aux [classes-passerelles](#): p. 23.

Question de Jean-Luc CRUCKE (MR) relative au [modèle](#) en entonnoir de l'offre de l'immersion lorsque l'on passe du fondamental au secondaire: p. 34.

### Comité de concertation

Le Comité de concertation entre le Gouvernement de la Communauté française et les organes de représentation et de coordination des Pouvoirs organisateurs de l'enseignement et des CPMS subventionnés s'est réuni le 23 août dernier pour examiner un projet d'arrêté portant sur l'organisation des jurys d'inspection. Le SeGEC s'est abstenu sur ce texte, estimant que le fait de confier la rédaction des épreuves de la formation à la fonction d'Inspecteur à l'Administration pouvait réduire la capacité de délibération des jurys compétents en la matière.

Le même jour, le comité a examiné un projet de décret modifiant certaines dispositions en matière d'enseignement obligatoire et de promotion sociale. Ce projet de décret "fourre-tout" comporte des dispositions techniques attendues, notamment la suppression du recomptage au 1<sup>er</sup> degré au 1<sup>er</sup> degré différencié et la possibilité de débiter, dans certaines circonstances, l'immersion à d'autres moments que ceux prévus dans le décret en la matière. Le SeGEC a remis sur ce texte un avis favorable, en regrettant cependant que d'autres dispositions techniques n'aient pu intégrer le projet de décret.

Le 29 septembre 2010, le Comité a examiné un projet de décret relatif à la formation en alternance et mettant en place l'Office francophone de la formation en alternance (OFFA). Le SeGEC a remis à l'encontre de ce texte un avis défavorable, notamment en raison de la lourdeur et du coût du système.

### Alcool et drogues dans les établissements scolaires et dans les CPMS

Suite à la négociation avec les partenaires sociaux d'un texte visant à prévenir sur le lieu du travail l'assuétude à l'alcool et aux drogues, une convention collective a été signée pour le personnel subventionné de l'enseignement obligatoire, de promotion sociale et des CPMS libres subventionnés, et ce au sein des différentes commissions paritaires compétentes. Cette convention vise à la mise en œuvre d'une politique préventive en la matière. Une décision similaire sera prochainement adoptée dans l'enseignement supérieur libre subventionné. Cette convention entre en application le 1<sup>er</sup> octobre 2010. Les établissements scolaires et les Centres PMS disposent d'un délai jusqu'au 1<sup>er</sup> janvier 2012 pour débiter localement des mesures à prendre en la matière.

Pour toutes précisions en ce qui concerne le personnel subventionné, nous vous renvoyons à notre communication du [22 mars 2010](#), du [2 juin 2010](#) pour les CPMS et du [4 octobre 2010](#) pour les établissements d'enseignement.

Pour rappel, en ce qui concerne le personnel ouvrier et employé sur fonds propre, les mesures ad hoc ont dû être prises pour le 1<sup>er</sup> avril 2010. Pour plus de précisions en ce qui concerne le personnel sur fonds propre, nous vous renvoyons à notre [communication](#) du 24 novembre 2009.

### Formation du personnel ouvrier

Le Fonds Social et de Garantie de la Commission paritaire 152, en collaboration avec l'enseignement de promotion sociale de l'enseignement libre, propose une nouvelle session de formation du personnel ouvrier d'entretien des bâtiments scolaires. Ces formations (maximum 10 participants par session) sont entièrement gratuites, tant pour les membres du personnel (le Fonds prend en charge le coût de la formation, l'inscription et les frais de déplacement) que pour le Pouvoir organisateur (le Fonds rembourse à l'employeur le salaire des membres du personnel correspondant aux heures de travail non prestées). Cette session est organisée à l'[Institut Saint-Laurent](#) à Liège.

Les dates proposées sont les suivantes : 28/10,18/11,25/11 et 9/12. Attention, à ce jour, il y a déjà 5 inscrits...

Concrètement, le Pouvoir organisateur qui souhaite inscrire un membre du personnel à une session de formation complète la [fiche d'inscription](#) et la renvoie à [stephane.vanoirbeck@segec.be](mailto:stephane.vanoirbeck@segec.be), ou par courrier à: Fonds Social de la CP 152, Formations "ouvriers", av. E. Mounier 100 à 1200 Woluwe-St-Lambert.

Par ailleurs, nous vous rappelons qu'il est toujours possible de [s'inscrire](#) aux formations organisées à Bruxelles (module sanitaire débutant en décembre, et module électricité débutant en mars 2011).

### École, aide à la jeunesse et justice: quelles collaborations?

Une centaine de directeurs de l'enseignement fondamental qui se mobilisent pendant deux ans pour explorer les relations entre ces différents acteurs. Une recherche-action menée par Bernard PETRE pour croiser les regards. Un colloque en mai 2009. La réalisation de fiches pratiques destinées à aider concrètement les directions dans leur pratique journalière en clarifiant un certain nombre de situations juridiques et de concepts et en dégagant des solutions et des bonnes pratiques. Et en synthèse, un ouvrage qui reprend le fruit de tous ces travaux.

Pour le commander (8€): [emmanuel.polizzi@segec.be](mailto:emmanuel.polizzi@segec.be) – fax : 02 256 71 29 – FédEfoC, Emmanuel POLIZZI, av. E. Mounier 100 à 1200 Woluwe-St-Lambert.

### Centres PMS

Deux nouveaux centres ont vu le jour au 1<sup>er</sup> septembre: le centre de Bruxelles nord-ouest (enseignement ordinaire) et le centre d'Irchonwelz (enseignement spécialisé), portant ainsi à 79 le nombre de centres PMS libres.

Le [Fédé-Flash](#) est maintenant disponible en ligne, et une lettre d'information en indique la parution. Pour recevoir celle-ci, il suffit d'envoyer son adresse électronique à: [fcpl@segec.be](mailto:fcpl@segec.be).

Le [Guide des formations](#) est également en ligne. L'inscription aux formations peut s'effectuer via le site, et celles-ci sont ouvertes également aux enseignants et aux éducateurs de l'enseignement obligatoire.

### Exposition

Dans le cadre de la Présidence belge de l'Union européenne, le Musée de l'Europe a mis sur pied une nouvelle [exposition](#) intitulée "L'Amérique, c'est aussi notre histoire! – Trois siècles de relations entre l'Europe et les États-Unis", qui ouvrira ses portes à *Tour et Taxis* à Bruxelles du 15 octobre prochain au 9 mai 2011. Des journées gratuites sont organisées à l'intention des enseignants, au cours desquelles ils pourront bénéficier d'une visite guidée et recevoir le catalogue de l'exposition ainsi que le dossier pédagogique. Des places restent disponibles les jours suivants: les 16, 27 et 30 octobre. L'inscription est obligatoire via [info@expo-europe-usa.be](mailto:info@expo-europe-usa.be) ou 02 549 60 49.

Liens vérifiés le 13 octobre 2010

Service Communication – SeGEC  
[communication@segec.be](mailto:communication@segec.be)



[Secrétariat général de l'enseignement catholique](#)  
[Avenue E. Mounier 100 - 1200 Bruxelles - enseignement.catholique.be](#)